
指四川盆地粮油主产
区。严格保护四川盆地粮油
主产区，重点加强对成都平
原、川中丘陵集中连片优质
耕地的保护

一区

指盆地周边四大生态屏
障。加强对岷山—邛崃山—凉
山、米仓山—大巴山、武陵山、
大娄山等重点生态区的全面保
护，切实筑牢盆周生态屏障

四屏

指成渝主轴，依托成渝北
线、中线和南线综合运输通
道，着力构筑成渝发展主轴

一轴

打造沿长江城市发展
带、成德绵眉乐雅城市发展
带、成遂南达（达南内自宜）
城市发展带、渝南绵城市发
展带、达万黔城市发展带，发
展区域中心城市和城市组
群，推动南翼跨越、北翼振兴

五带
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中国新任驻美国大使谢锋 23
日抵达美国履新。他在美国纽约肯
尼迪国际机场向新闻媒体发表简短
谈话时，敦促美国与中方共同努力，
加强对话、管控分歧、推进合作，使
中美关系回归正轨。

谢锋表示，我是中国人民的代
表，为了捍卫中国利益而来，这是我
的神圣职责。我是中国人民的使
者，为了增进中美交流合作而来，这
是我的重要使命。

谢锋强调，习近平主席提出了相
互尊重、和平共处、合作共赢三条原
则，这是新时期中美正确相处的治本
之道。希望美方与中方相向而行，从
两国和世界人民的共同利益出发，朝
着这个方向共同努力，按照中美三个

联合公报的原则妥善处理台湾等重
要敏感问题，加强对话、管控分歧、推
进合作，争取中美关系回归正轨。

谢锋表示，当前，中美关系遭遇
严重困难，面临严峻挑战，我既感到
使命光荣，更感到责任重大。我和
我的同事们将迎难而上，担当尽责，
不辱使命。

谢锋表示，我上次在美国工作还
是 13 年前。13 年来，世界发生了很
大变化，美国也发生了很大变化。在
接下来的日子里，我期待与美国各界
人士广泛接触，近距离观察和认识美
国，同时探讨推进交流与合作。我也
期待着与包括媒体在内的各界人士
成为朋友，大家一起为中美关系思与
行、鼓与呼。 据新华社

珠峰地区古植被和植物多样性的
演化过程是怎样的？也许传统的孢粉
学能给出不同视角的答案。

“不同海拔地区生长的植物是不
一样的，除留下大量植物化石外，还有
无处不在的植物孢粉。”中国科学院西
双版纳热带植物园助理研究员刘佳介
绍，采集不同海拔地区表土孢粉样品，
研究其成分有什么变化，基于这种变
化可反推地质时期古植被和植物多样
性的演化过程。

“我们沿着喜马拉雅山脉做了很

多工作，采集了 2000 多份样品。”刘佳
满怀憧憬地说，“我们会从大本营出发
努力接近海拔 7000 米区域，完成 15 个
雪冰样品和15个沙石样品采集。希望
通过一块块拼图，努力还原青藏高原
形成演化的‘大图纸’。”

苏涛告诉记者，地球的环境在持
续变化中，通过研究生物多样性的变
化序列，并与环境进行匹配，就可以定
量探讨珠峰地区生态系统的耐受性如
何，生态系统响应环境变化的阈值是
多少。 文图据新华社

《规划》提出优化农业、生态、城镇
空间布局。在夯实优质高效的农业空
间方面，明确“4+1”农业发展区，即保护
四川盆地粮油主产区，包括成都平原、
盆中浅丘、盆中深丘、平行岭谷四个区
域和盆周山地农业发展区。其中，要在
成都平原重点开展高标准农田建设，严
格控制优质耕地流出；在盆中浅丘地区
重点改善农业生产设施条件，提升耕地
质量；在盆中深丘和平行岭谷地区加强
低效农用地整理，适度开发耕地后备资
源；盆周山地农业发展区，结合生态修
复和土地整治，科学推进生态退耕、休
耕，适当增加特色农业产业空间，推动
农业生产结构向特色型、复合化转变。

在共保山清水秀的生态空间方面，
将构建“四屏多廊”的生态空间。“四屏”
是指强化岷山—邛崃山—凉山、米仓山
—大巴山、武陵山、大娄山盆周四大山
区生态系统保护和修复，维护好森林生
态系统，提高水土保持、水源涵养和生
物多样性功能。“多廊”则是建设“六江”

等水系生态廊道，构筑以长江、嘉陵江、
乌江、岷江、沱江、涪江为主体，其他支
流水系为支撑的绿色生态廊道，强化河
湖湿地生态系统和水生生物多样性保
护，统筹岸线空间保护利用。同时，努
力建立以国家公园为主体的自然保护
地体系，加快大熊猫国家公园建设；构
建生物多样性保护网络，保护生物多样
性关键地区，优先保护长江及其支流，
开展长江十年禁渔专项行动。

在建设宜居高效的城镇和产业空间
方面，《规划》以“双核双圈，一轴五带”的
城镇空间布局，提升重庆和成都中心城
区“双核”发展能级。发挥核心枢纽组织
作用，以两江新区、天府新区、西部科学
城等为载体，集聚高端功能。共同建设
重庆、成都2个现代化都市圈，推动重庆
和成都中心城区非核心功能向都市圈疏
解，培育郊区新城。此外，培育成渝北
翼、成渝南翼2个空间临近、市场高度一
体化、要素充分流通的城镇组群，成为双
圈外新的区域增长极。

包括重庆市的中心城区及万州、涪陵、綦
江、大足、黔江、长寿、江津、合川、永川、南川、
璧山、铜梁、潼南、荣昌、梁平、丰都、垫江、忠县
等27个区（县）以及开州、云阳的部分地区

包括四川省的成都、
自贡、泸州、德阳、绵阳（除
平武县、北川县）、遂宁、内
江、乐山、南充、眉山、宜宾、
广安、达州（除万源市）、雅
安（除天全县、宝兴县）、资
阳等15个市

《规划》范围·四川

构建“一区四屏，一轴五带”
国土空间总体格局

5月24日，四川省自然资源厅发布关于征求《成渝地区双城经济圈国土空间规划
（2021—2035年）（征求意见稿）》（以下简称《规划》）社会公众意见的公告，征求意见建议
时间为5月24日至6月22日。《规划》由自然资源部指导四川省和重庆市共同组织编制。
规划面积18.5万平方公里，2022年地区内常住人口约9700万人，GDP约7.7万亿元。

根据《规划》，成渝地区双城经济圈将以“两中心两地”战略定位，构建“一区
四屏，一轴五带”国土空间总体格局，优化农业、生态、城镇空间布局，完善区域重
大基础设施，彰显巴蜀自然文化空间魅力，促进毗邻地区融合发展。《规划》还提
出了阶段性目标。其中，到2025年，国土空间底线得到严格管控，区域比较优势
得到充分发挥，相互协调、优势互补的国土空间保护利用格局初步形成，为全面
实现“两中心两地”战略定位打下坚实基础。

《规划》指出，成渝地区双城经济
圈将形成“西链陆海、东接三群、联通
全球”的对外开放格局，将合力建设西
部陆海新通道，构建面向全球主要城
市的航空圈和快货物流圈，以及面向
国内主要城市的高铁圈。

在优化综合交通枢纽布局方面，将
共建综合交通枢纽集群，以打造国家综
合立体交通极为目标，规划形成以重庆、
成都为中心的国际性综合交通枢纽集
群。建设世界级机场群，打造重庆、成都
两个国际航空枢纽，完善支线机场、通用
机场布局建设。协同建设轨道上的双城
经济圈，畅通成渝中线、成达万、成自宜、
渝万、渝昆、渝宜、渝西、渝昆、重庆至黔
江等高铁大通道；建设绵遂内、汉巴南、

重庆至自贡至雅安、重庆至遂宁等城际
铁路；推进市域（郊）铁路建设；推动多层
次轨道交通融合发展。

《规划》将推进一批重大基础设施
布局。比如，共同推进川渝特高压、疆
电入川渝、川南渝西天然气输送通道、
陕西入川渝成品油通道等区域性能源
设施建设；统筹推进四川省“五横五
纵”及重庆市渝西、中部（川渝东北一
体化）等区域性水资源配置工程，保障
区域水资源安全；全面部署新一代信
息基础设施，构建全国领先的第五代
移动通信精品网络体系，逐步构建低
中高频协同发展的网络体系，形成“以
建促用、以用促建”的良性发展模式。

此外，《规划》还提出构建巴蜀魅力

空间体系，打造盆周生态景观区，贯通
长江风景带，构建巴蜀文化旅游走廊，
培育巴蜀魅力城市。在成渝中部联动
成渝两大都市圈，共建川渝边界示范，
建设成渝创新走廊，共同打造都市圈农
文旅目的地和绿色蔬菜产业集群。在
川东北渝东北共建绿色发展示范、成渝
东出北上门户枢纽，加快东出北上客货
运通道建设，强化广巴达万货运通道，
加密达州秦巴物流园与万州新田港直
联直通的货运通道。在川南渝西共建
开放示范区、产业联盟，共建沿江物流
枢纽，加强沿江港口合作，推动自贸区
协同开放，推动保税功能区、开放口岸、
物流枢纽整合布局。共建川南渝西、泸
永江融合发展示范区、内荣现代农业高
新技术产业示范区等重大合作平台。

成都日报锦观新闻记者 李世芳
四川省自然资源厅供图

制图 申娟子

优化交通布局
协同建设轨道上的双城经济圈

优化空间布局
提升成渝中心城区“双核”发展能级

中国新任驻美大使谢锋抵美履新

41 岁的中国科学院西双

版纳热带植物园研究员苏涛

带领4人组成的古生物科考分

队，已在珠峰地区连续开展了

十多天的野外科学考察，寻踪

这一地区古生物化石之谜。

“我们在定日县岗嘎镇附近发现
了一套沉积地层，找到了一些保存较
好的植物化石，初步确定以针叶类植
物为主。”苏涛对记者说，看看眼前的
化石，再反观当前珠峰地区高寒的自
然环境，就会形成强烈的反差：为什么
1500 万年前这里会有森林？现在为什
么消失了？

珠峰区域位于喜马拉雅山脉中段，
科考人员认为它是认识青藏高原隆起
和喜马拉雅山脉形成、演化的一个关键
区域。

“古生物化石具有得天独厚的优
势，因为生物的形态、分布等跟环境密
切相关，不同的自然环境会塑造出不同
的生物。”苏涛介绍，大概 1500 万年前，
珠峰地区还生长着茂密的森林，因为喜
马拉雅山脉的缓缓抬升导致环境巨变，
这些植物就在这个区域慢慢消失，逐渐
形成了现在的面貌。

根据科学推测寻找化石层位，苏
涛和古生物科考队员会在可能的区

域拿着地质锤、石砭等采样工具，一
字排开，像扫雷一样去定位。探“宝”
过程中，他们也会借助无人机、微型
CT、荧光显微镜等新装备和新方法，
再通过计算机成像建模，研究化石的
形态。

2023 年珠峰科考中，古生物科考
分队 5 月初在定日县岗嘎镇附近发现
新的喜马拉雅鱼龙化石。这让中科院
古脊椎动物与古人类研究所“90 后”副
研究员王维欣喜不已。

鱼龙是一种已灭绝的中生代海生爬
行动物，早在恐龙称霸陆地之前就成为海
上霸主。20世纪60年代，我国科研人员
在珠穆朗玛地区考察，采集到两件鱼龙化
石标本。这种嘴长、牙齿锋利，身长10余
米的鱼龙，被命名为“喜马拉雅鱼龙”。

“化石是会‘说话’的，新发现的喜
马拉雅鱼龙化石，将深化、细化对这一

青藏高原迄今已知最庞大史前动物的
科学认知。”王维表示，回去后会优先
研究解读喜马拉雅鱼龙化石，预计两
年后会有较为全面的研究成果发布。

“在珠峰地区研究古生物化石，我觉
得是一种穿越和链接。”王维说，“一是与
古生物的链接——研究古生物化石，仿
佛置身于它们所处的世纪，将相关信息
一一科学解读出来，形成新的科学知识；
二是与老一辈科学家们的链接——我们
的研究都是站在前人的肩膀上，研究新
发现的化石，将前辈的发现进一步解读
出新故事，感觉特别兴奋和荣幸。”

一眼窥万年一眼窥万年
科考人员努力破译珠峰地区古生物里的“独特密码”

为什么1500万年前这里会有森林？

■珠峰大本营区域曾是

茂密的森林？

■珠峰地区古植被和植

物多样性的演化过程是

怎样的？

■新发现的喜马拉雅鱼

龙化石能说明什么？

科考队员发现新的喜马拉雅鱼龙化石

力求还原青藏高原形成演化的“大图纸”

科考队员收集土壤样本科考队员收集土壤样本

科考队员查看附着在石头上的藻类生物

成渝地区双城经济圈国土空间规划昨起征求意见
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岩层中的鱼龙化石锥体（圆盘状物
体）和肋骨

本报讯 （成都日报锦观新闻记
者 陈方耀）聚焦痛点堵点难点问题，
坚持清单化引领，持续有效抓好深化
食品药品安全领域专项治理工作
⋯⋯金牛区市场监管局紧紧围绕食
品药品安全领域群众身边“可视”“有
感”腐败和作风问题专项治理要求，以
解决行政执法领域重点问题为抓手，
多措并举，推动专项治理见成效。

压实工作责任，推动专项治理
有精度。金牛区制定《食品药品安
全领域专项治理执法领域工作方
案》，建立执法程序、自由裁量权方

面的“三张清单”，明确整改措施和
整改时限，逐一整改销号。同时，紧
盯重点环节的廉洁风险，建立健全
廉洁承诺告知、执法记录、案件办
理、重大案件审核、执法公示、案件
回访等制度，全面规范权力运行。
聚焦热点问题，该区狠抓执法办案
有力度，开展“春雷行动”“铁拳行
动”等依法查处食品药品、特种设
备、重要工业产品、知识产权等领域
违法行为。此外，该区强化警示教
育，引导执法人员提升廉洁意识，让
警示教育入脑入心。

本报讯 （成都日报锦观新闻记
者 王丹） 一起重温入党誓词，共同
回顾峥嵘岁月，传承精神火炬⋯⋯这
样充满仪式感的教育方式在简阳将
成为常态。

近日，四川省简阳市纪委监委
领导班子成员集体参观了简阳市党
风党纪教育馆。该教育馆采用图
片、文字、影音制品等现代信息技术
手段，利用声光电、多媒体、浮雕等
多种表现形式，动静结合打造出不
同主题的沉浸式体验区，全面展示
了党的纪律建设光辉历程、党的十
八大以来反腐败斗争取得的重大成
效以及简阳市红色文化底蕴，是简
阳市开展党员干部党性党风党纪教

育的重要窗口和平台。
据悉，简阳市党风党纪教育馆以

“光耀信仰魂·水润廉洁心”为主题，分
为“坚守初心端正党风”“先进典型榜
样力量”“一以贯之正风肃纪”“居安思
危永葆敬畏”“牢记使命、砥砺前行”5
个篇章，以正面典型发出号召，以反面
典型开展警示教育，引导广大党员干
部思想受教育、精神受洗礼，自觉做到
忠诚干净担当。

“简阳市党风党纪教育馆是我
们今年实施‘阵地培廉’工程的重
要抓手，主要目的是促使每位参观
者经受一次知敬畏、存戒惧、守底
线的思想洗礼。”简阳市纪委监委
相关负责人表示。

金牛区：

坚持清单化引领 推进食品药品安全领域专项治理

简阳市：

以“阵地培廉”加强党风党纪学习教育


